

Piden expertos a Gobierno 'apretarse el cinturón'

Recomiendan aprender de enseñanzas del 2009

Debe Hacienda evitar incertidumbre recortando el gasto solamente una vez, dicen especialistas

LUIS VALLE Y SERGIO LOZANO

De ser necesario por el desplome en los ingresos petroleros, el Gobierno federal debería ahora en el 2015 anunciar solamente un recorte al gasto, y no varios inesperados como lo hizo en el 2009, pues causaría incertidumbre, consideran analistas.

Alfredo Coutiño, director para Latinoamérica de Moody's Analytics, señaló que el Gobierno debe dar señales a los mercados de que está dispuesto a "apretarse el cinturón" y refrendar la disciplina fiscal para evitar situaciones como un tipo de cambio más alto.

En mayo del 2009, la Secretaría de Hacienda recortó en 35 mil millones de pesos el gasto corriente mediante reducciones de 3.5 por ciento en servicios personales a Gobiernos estatales y 6.4 por ciento en gastos de operación, según comunicados de la dependencia.

No obstante, en junio de ese año hubo un subejercicio por 6 mil millones de pesos en el presupuesto del programa carretero al cierre del primer trimestre del mismo 2009, hecho que el Gobierno federal negó.

"Pero ese recorte no fue suficiente y pocos meses más adelante, en la segunda mitad del 2009, se tuvo que dar un segundo recorte", recordó el especialista de Moody's.

En julio del 2009, ante la brusca baja en la recaudación de ingresos, el Gobierno redujo nuevamente el gasto programable en 50 mil millones de pesos, para sumar 85 mil millones de pesos de recorte hasta ese entonces.

Con esa situación, en noviembre y diciembre de ese mismo año Fitch Ratings y Standard & Poor's bajaron la calificación de deuda soberana de México en moneda extranjera de "BBB+" a "BBB".

"Independientemente de que se diga que ya se tienen cubiertos los ingresos petroleros y que se van a utilizar fondos de ahorro, va a ser necesario mandar una señal a los mercados de que el Gobierno está dispuesto a 'apretarse el cinturón' para refrendar la disciplina fiscal, que no ha tenido", sentenció Coutiño.

Luis Foncerrada, director general del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), advirtió que la salida fácil para el Gobierno, por cuestiones electorales, sería recortar el gasto de inversión en capital, pero que esto dañaría a la economía.

Añadió que ésta ha sido una conducta recurrente de los Gobiernos en turno.

"Después de la crisis del 82, durante el periodo del Presidente De la Madrid, lo que más se castigó fue la inversión. En el 95, el principal recorte también se dio en la inversión; y en el 2009, el gasto se redujo precisamente en inversión", criticó.

Foncerrada agregó que la inversión pública se incrementó en el 2011 y 2012, pero nuevamente cayó en el 2013 y el 2014.

Para el olvido

Aunque derivado de un desplome en la demanda mundial de petróleo, a diferencia de una sobreoferta global ahora en el 2015, la caída del precio del petróleo en el 2009 le restó importantes recursos al Gobierno federal. (Millones de pesos del 2009 y variación anual real)

Total de ingresos presupuestarios del sector público:	\$2,817,186	-6.5%
Ingresos petroleros:	\$874,163	-21.3%
Ingresos tributarios no petroleros:	\$1,125,429	-11.5%

Línea de tiempo

(Políticas y anuncios)

2008

Nov. 13

■ Se anuncia contratación de cobertura petrolera.

Dic. 11

■ Se considera para el 2009 un endeudamiento externo neto de 5 mil millones de dólares.

Dic. 18

■ Se colocan 2,000 millones de dólares de Bonos Globales.

2009

Feb. a Jun.

■ Se realizan subastas de dólares para atemperar el tipo de cambio.

Abr. 1

■ Se solicita al FMI acceso a la Línea de Crédito Flexible por 47 mil millones de dólares.

May. 28

■ El Gobierno federal emite lineamientos de austeridad. Dice que el ahorro en gasto corriente que se obtendrá durante el 2009 será de 35,000 millones de pesos, para lo que las dependencias y entidades deberán reducir en 3.5% el gasto de servicios personales y 6.4% los gastos de operación, administrativos y de apoyo.

■ Asegura que las medidas anunciadas no afectan el presupuesto aprobado para programas sociales y de inversión.

Jun. 9

■ El Gobierno niega versión sobre un subejercicio por 6 mil millones de pesos en el presupuesto del programa carretero al cierre del primer trimestre del 2009.

Jul. 23

■ El Gobierno federal anuncia una reducción adicional en el gasto programable para el 2009 por la cantidad de 50 mil millones de pesos, el cual complementa el ajuste por 35 mil millones de pesos anunciado en mayo pasado.

Oct. 27

■ Hacienda niega que condicione la entrega de recursos a estados y municipios.

Nov. 23

■ Fitch Ratings baja la calificación de la deuda soberana de México en moneda extranjera de "BBB+" a "BBB".

■ La calificadora considera que aun existe incertidumbre sobre las perspectivas de la producción de crudo en el País y que

los márgenes fiscales para hacer frente a choques adicionales se han reducido.

Dic. 8

■ El Gobierno federal recibe 5,085 millones de dólares producto de la conclusión de la cobertura sobre los ingresos petroleros para el ejercicio fiscal 2009.

Dic. 11

■ El Gobierno emite 150,000 millones de yenes japoneses en Bonos Samurai, equivalente a 1,700 millones de dólares.

Dic. 14

■ Standard and Poor's baja la calificación de México de "BBB+" a "BBB".

Dic. 30

■ Se anuncia que el 1 de enero del 2010 que la gasolina Magna se incrementará en 8 centavos por litro, la gasolina Premium en 9 centavos y el diesel en 8 centavos.

■ La Secretaría de Hacienda y Crédito Público destaca que los precios de la gasolina y el diesel en México son menores en aproximadamente 12% a los de Estados Unidos.

Fuente: Elaborado por EL NORTE, con información de la SHCP